Hommage au professeur Yvon Gauthier



Yvon Gauthier était un grand polémiste. Sa formation philosophique, chose rare, était à la fois de tradition allemande et en logique mathématique et philosophie des sciences. La grande rencontre intellectuelle, qui deviendra le leitmotiv de ses recherches, de sa vie intellectuelle, fut celle du constructivisme, dont une présentation sommaire s'impose. Un objet mathématique n'existe que si un sujet créateur peut décrire explicitement comment le construire. Par exemple, même si l'hypothèse de la non-existence d'un objet conduit à une absurdité, on ne peut conclure de ce simple fait que cet objet existe. Malheureusement (ou heureusement, selon le point de vue), la

très grande majorité des textes reconnus par la communauté des mathématiciens contemporains ne sont pas constructivistes. D'où la tentation polémiste qu'Yvon Gauthier épousera sans aucune réticence : Hors du constructivisme, point de salut. Taïaut !

On pourrait croire qu'un tel personnage était un être asocial qui vivait intellectuellement plus ou moins isolé de la communauté. Pas du tout. Yvon était l'être le plus convivial qu'on puisse imaginer. Il restera dans la mémoire de tous ceux qui l'ont connu, même dans celle de ses adversaires philosophiques, car ils étaient ses amis. Il y a d'ailleurs une chose qui ne trompe pas, c'est l'attrait qu'il exerçait d'année en année sur les étudiants. Je n'ose les compter. On ne s'ennuyait pas aux séminaires de Gauthier, et tous ceux qui les ont fréquentés en gardent un excellent souvenir. Yvon avait la capacité rare d'introduire les étudiants à des concepts abstraits et complexes avec un humour très particulier qui lui était propre.

Yvon nous a quittés en laissant son rêve inachevé malgré les nombreux livres et articles savants qu'il a publiés, mais nul doute que d'autres, qu'il a formés, reprendront le flambeau.

François Lepage Professeur retraité Département de philosophie